#### **TAREA 20/4/2017**

Mini presentación de las características comunes de las primeras civilizaciones.

**Tarea:** Cada equipo tiene un tema relacionado con las características principales y tiene que hacer mañana a última hora, las presentaciones. La presentación tiene que durar como máximo 2 minutos.

Cada equipo tiene que preparar una pregunta para el resto que hará después de su exposición. Me la tienen que dar hoy para que prepare yo el kahoot para mañana.

### Equipo 1: el Nacimiento de las primera civilizaciones

Hacia el 6000 a. C., algunos pueblos se asentaron a orillas de **grandes ríos** (Nilo, Tigris y Éufrates). Estos ríos experimentaban regularmente crecidas que inundaban los valles y, cuando el caudal volvía a disminuir, depositaban en ellos un limo (material de grano fino formado por arcillas y arenas) que fertilizaba la tierra; de este modo, se obtenían **grandes cosechas.** 

Esta circunstancia ocasionó el **aumento de la población** y promovió una serie de cambios económicos y sociales que hicieron que, poco a poco, las pequeñas **comunidades agrícolas** se fueran desarrollando y dieran paso a las primeras **ciudades**.

Así surgieron dos grandes **civilizaciones**: la **mesopotámica**, en torno a los ríos Tigris y Éufrates, y la **egipcia**, a lo largo del río Nilo.

## Equipo 2: Cambios económicos y sociales

## 1.1. Cambios económicos y sociales

En Egipto y Mesopotamia, las cosechas producían abundantes excedentes¹ agrícolas. Al haber alimentos suficientes, no todas las personas tenían que dedicarse a la agricultura y a la ganadería. Por eso surgieron nuevos oficios, como la alfarería, la cantería y la orfebrería, entre otros. Con ellos aparecieron diversos grupos sociales, ya que, con el tiempo, cada oficio adquirió una determinada importancia social.

Por otra parte, los excedentes agrícolas favorecieron la aparición del comercio, pues podían intercambiarse por otros productos que escaseaban en la zona. Esto provocó la creación de un sistema de transportes a través de los ríos y de una red de caminos.

### Equipo 3: Cambios políticos 1

### 1.2. Cambios políticos

Las aldeas se transformaron en ciudades constituidas por diversos edificios: viviendas, palacios, templos, almacenes, etcétera.

La necesidad de organizar la ciudad, de administrar y almacenar la producción agrícola y ganadera, de construir y reparar los canales de riego, etc., provocó el nacimiento del **Gobierno**<sup>2</sup> y la **Administración**<sup>3</sup>. Así, el gobierno lo ejercían **reyes** y **sacerdotes**: fijaban las normas de convivencia (**leyes**) y, junto con los funcionarios, dirigían la Administración. Una de las primeras recopilaciones de leyes de la historia fue el *Código del rey mesopotámico Hammurabi*.

#### Equipo 4: Cambios políticos 2

A los reyes se les atribuía un carácter divino o una **relación especial con los dioses**, lo que supuestamente les permitía controlar los fenómenos naturales.

Los gobernantes exigían a los campesinos, artesanos y comerciantes, el pago de **impuestos**, que eran, a veces, muy elevados. Con esta riqueza construían grandes **monumentos** y se financiaban enormes **ejércitos**.

## Equipo 5: La aparición de la escritura

## Equipo 6: Escritura mesopotámica

Escritura mesopotámica

En Mesopotamia se escribía sobre tablillas de arcilla blanda y húmeda, que luego se dejaban secar al sol o se cocían en un horno. La punta del instrumento empleado para escribir (una caña afilada) y los trazos que se grababan tenían forma de cuña; por eso, esta escritura se conoce como cuneiforme. Estos signos representaban conceptos, pero también sonidos; por este motivo, aprender a leer y escribir era difícil.

# Equipo 7: Escritura egipcia

### Escritura egipcia

En Egipto se solía escribir sobre papiros con pinceles y tinta o sobre piedra. La escritura, que recibe el nombre de **jeroglífica**, consistía en la representación del significado de las palabras mediante dibujos de figuras o símbolos.



Recurso escrito: libro de texto

Recurso web:

http://recursostic.educacion.es/kairos/web/ensenanzas/eso/antigua/egipto\_00.html

Recurso audiovisual: "La historia de las civilizaciones" de la serie "Exploradores de la Historia" <a href="https://youtu.be/j6ABxFg\_CT8?t=1m24s">https://youtu.be/j6ABxFg\_CT8?t=1m24s</a>